

deutsche und ausländische Antifaschisten zum Opfer fielen, die ideologische Irreführung und materielle Korrumpierung großer Volksteile durch das Hitlerregime und die Spaltungspolitik der rechten sozialdemokratischen Führer führten dazu, daß es bis zum Ende des Krieges zu keinen großen antifaschistischen Massenaktionen des deutschen Volkes kam. Doch gelang es deutschen Antifaschisten in den letzten Wochen des Krieges, durch beherzte Aktionen an verschiedenen Orten Menschenleben zu retten und Städte, Dörfer und Betriebe vor den verbrecherischen Zerstörungen durch die Faschisten zu bewahren.

Die ganze Tätigkeit der Kommunistischen Partei Deutschlands in den zwölf Jahren der Hitlerdiktatur ist die Geschichte eines wahrhaft heldenhaften Kampfes für die Interessen der deutschen Arbeiterklasse und zugleich des ganzen deutschen Volkes. Die KPD war die einzige Partei, die dem Hitlerfaschismus vom ersten bis zum letzten Tag, ungebrochen und konsequent, organisierten Widerstand entgegengesetzte. Sie rettete damit in der Zeit der tiefsten Schändung Deutschlands die Ehre der deutschen Nation und leistete ihren Beitrag zum Sieg der Völker über den Hitlerfaschismus. Die KPD war die einzige deutsche Partei, deren Führung den illegalen Kampf in Deutschland und die Arbeit im Ausland leitete und koordinierte. Die entscheidende Leistung der KPD und ihres Zentralkomitees bestand in den zwölf Jahren der Hitlerherrschaft darin, daß sie als einzige Partei ein reales antifaschistisches und demokratisches Kampfprogramm ausarbeitete und es gemeinsam mit anderen antifaschistisch-demokratischen Kräften unter großen Opfern zu verwirklichen begann. Sie schuf damit entscheidende Voraussetzungen für die grundlegende Wende, die nach 1945 in Deutschland vollzogen werden konnte. Die Partei besiegelte ihre Treue zum proletarischen Internationalismus, zu den Interessen der Arbeiterklasse und der Nation mit den größten Opfern im antifaschistischen Kampf: von rund 300 000 Mitgliedern, die die KPD 1933 zählte, wurden etwa 150 000 verfolgt, eingekerkert oder ins KZ verschleppt und Zehntausende Funktionäre und Mitglieder der Partei ermordet.

Der weltgeschichtliche Sieg der Sowjetunion und der Völker der Antihitlerkoalition über das faschistische Deutschland befreite das deutsche Volk vom faschistischen Joch. Der opferreiche Kampf der deutschen Kommunisten und aller Antifaschisten hatte entscheidend dazu beigetragen, daß in Deutschland nun der Weg zu einem neuen, demokratischen Leben eingeschlagen werden konnte.